泉鏡花「化銀杏」

——世間·殺意·自閉性——

市

Ш

祥

子

募り、 挿入されている。 銀杏」にも芳之助の自殺した姉、 絶つこととなれば当時の小説に頻出する女性の不幸の物語である。「化 諦めること、ひたすら耐えること、精神を破綻させること、 困難や実家への遠慮もあって離婚に訴えることもできず、できるのは に夫とは馴染めず不本意、不満足な生活を続け、愛のない結婚のため 層の家と姻戚関係を結ぶために親の定めた男性と結婚をし、そのため 表は明治二十九年二月。娘が家を守るために、そうでなくてもより上 いにはそれに突き動かされるように夫を殺し発狂する。「化銀杏」の発 棒や看病の心配もあり〔内の緊りに〕というので親戚の決めた相手と を出され祖父と二人で暮らしていたが、その祖父が病み付いたため泥 に夫は放蕩を尽くして妻を冷遇するが女性の側からは世間体や経済的 結婚をする。その結果夫とは打ち解けることができず嫌悪は日増しに 心に芽生えてきた〔死ねば可い〕という思いに苦しめられ、 一の主人公、お貞は幼い時に父を亡くし母も不貞のために家 お蓮のエピソードとして次の一 自ら命を 節が つ

の惨話を物語りつ。のために虐遇され、精神的に殺されて入水して果てたりし、一條時配偶を誤りたるため、放蕩にして軽薄なる、其夫判事なにがし要なければ茲には省く。少年はお蓮といへりし渠の姉が、少き

このエピソードはこうして概略を伝えただけでも十分に想像が付くだお貞をめぐる本筋には直接関係がないための省略と断ってはいるが、

ろが り、いつも家を空けずに居続けることが彼女を見張っているようで〔嫉 めるような愛情が〔執念深い〕と感じられて〔重荷〕となることであ り、自分の病気に際して〔何故一所に死ぬとは言つてくれない〕と求 送ってくるような行動が〔深切だ〕というよりは〔執着い〕ことであ ない〕のである。 貞は夫の時彦に けの当時しばしば見受けられた内容であったと考えることができる。 ることのできない苦悩も存在しないとすれば、先の理想が喧伝されて るのであり、そもそも可能性の知らされていない所に希望もそれを得 る。その中でこそ婚姻制度に苦しめられる女性の物語は小説に描 れている女性を救済し解放する方向で盛んになされてきたものであ 的倫理の影響を受けて、 に貞節を守る一夫一婦の夫婦という理想は明治十年代以降キリスト教 しめたのとは対照的に時彦は妻に愛情を注ぐ。愛による婚姻とお互い 妬深い〕と感じられることであった。お蓮の夫が放蕩によって妻を苦 情を求める夫はまさしくこの理想の体現者であると言える。〔私の方か 婦間に求めるのは夫の方である。 との差に絶え切れない女性は精神を破綻させることともなった。 希望が与えられたその分、 一方お貞は同じく家のために結婚をしてはいても事情が異なる。 「化銀杏」ではその極めて緊密な愛と厳格な貞節という理想を夫 〔あんまり深切にされるから、もう嫌で、嫌で、なら お貞の悩みとは、 現行の婚姻制度のもとで不当な忍耐を強いら 理想と程遠い現状は苦悩の種となり、 自分の死に際して共に死ぬような愛 時彦が東京から毎月自分の写真を かれ

占める芳之助を相手にしてのお貞の言葉は、 銀杏」に先行して婚姻による女性の不幸を扱った作品が多く書かれて して予想されるものとは全く異なることを説明するために費やされる 決できない作者の思いを見て取ることができるはずだ。 いたことを考えれば、そこにはそれらの作品では自らの問題意識を解 とその流布の仕方によっては解放されない女性を描いているのだ。「化 る。旧来の婚姻制度から女性を解放することを目指したはずの理想を お貞の苦悩は先に見たように、時彦の愛情が少なくとも彼女にとって ないものであったという彼らの個人的な事情に由来するのだろうか。 にもかかわらずお貞は苦悩を抱え込んだ。苦悩は二人の性格が相容れ 択の自由を奪われていたというところにあったのだろうか。 お貞にも婚姻制度の犠牲となりその苦悩に耐えかねて犯罪を犯した女 相手が決められたところにあると感じてもいるようだ。その意味では ことでも我慢が出来るし、些少も不足のあるもんぢやあ無いが〕といら、良人になツて下さいつて、頼んで良人にしたものなら、そりや何様ら、**** 性が忍耐を強いられることに問題を感じながらも、流布している理想 実践する夫を持ってなお苦悩は消滅しない。現行の婚姻制度の下で女 な苦悩の原因となっているという皮肉な状況が描かれていることにな 者であってみれば、ここには解放を目指したはずの理想がすでに新た るものとなっていたところから起こっている。夫が新しい理想の体現 は望ましいものとして通わず、非常に独善的な、精神的に負担を強い 択という最初の行き違いの後には夫は愛情をもって妻に臨んでいる。 性という位置付けが与えられている。しかし、苦悩の原因は相手の選 う言葉があることから、お貞は自身の不幸の原因を家の都合で婚姻の 彼女の苦悩が妻の苦悩と 作品の多くを 相手の選

夫が〔死ねば可い〕という思いを抱え込んでしまったことである。そめる夫によって芳之助への恋情がかなわないものとなっているため、て、娘が死んだのは夫のためだとして敵だと思うため、また貞淑を求お貞の悩みとは、時彦の過大な愛情の要求が負担となることに加え

うことがわかる。だからこそ夫に言い当てられることで彼女の悩みは 悪感であったよりは、その思いが露顕することへの脅えであったとい ここから彼女を苦しめていたものは夫を抹殺したいと思うことへの罪 除かれたものは〔人に見付かりやしまいか〕 ということであるはずだ。 願っていたことへの罪悪感が軽減されるのだろうか。この時彼女から 内を暴かれることによって嫌悪が消えてなくなるのだろうか。そう 瞳の曇は晴れつ。旭光一射霜を払ひて、水仙忽ち凛とせり〕となって 上で言い訳をしないと毅然と言い切っている。その時の表情は という状態である。 願っていたことを言い当てられた。その時彼女は〔殆ど狂せむとせり〕 れば、ここで彼女はひとまずは苦悩から解かれたのである。夫に心の おり、眼の曇りが晴れたという描写を何事かからの解放の表現と捉え に続いて思いが夫にも他人にも知られてしまうことへの恐れを訴えて 妻の精神を破綻させるのに十分な理由であるだろう。だが彼女はそれ 思いを抱え込んでしまいそれがどうしても払拭できないというのは、 ことなのだ。しかし彼女の悩みはそこに留まってはいない。彼女を本 いる。病床にあり死を覚悟した時彦によってお貞は〔死ねば可い〕と 左様思ふから恐怖んだよ〕ということなのだ。夫を抹殺したいという 当に苦しめていたのは、 してそのことを〔何たる恐しい了簡だらうと、心の鬼に責められ〕る しかしその直後には死を願っていたことを認めた さらにそれが〔人に見付かりやしまいかと、

い〕と言う程の夫に対して嫌悪がどうしても湧いてきてしまうのは、る。〔些少あ彼でも愛嬌があるよ〕〔何處がといつちやあ返事が出来なの道〕という通念とそれを強いる〔世間〕とに対して不満を語っている世露顕に怯えることのリアリティーを考える際に、彼女の語っている世露顕に怯えることのリアリティーを考える際に、彼女の語っている世露顕に怯えることのリアリティーを考える際に、彼女の語っている世方ことを意味する。〔死ねば可い〕という思いを抱え込んだこととその大態はすぐに途絶えてしまう。思いの世間への露顕は即ち世間体を失大態はすぐに途絶えてしまう。思いの世間への露顕は即ち世間体を失大態はすぐに途絶えてしまう。

旦は解消されたのである。

という図式が置かれている。

置を失いたくないという思いが働いているためと解釈できる。 それが直接の対象である時彦への嫌悪として表現されていると考える 自分ばかりぢやないからと、 その不満を に対してという同じ根に発している。世間体と切り離されたところに したままで関係の解消を願ったからこそ思いは秘密裡の夫の抹殺へと 言えば彼女はこの婚姻関係から逃げ出せばよかったのだ。 のではなく夫を抹殺することに向かうのは、世間での自分の占める位 ことができよう。 に留まっているが、この作品の展開の基盤には社会による個人の抑圧 お貞の煩悶があったわけではない。社会の把握は世間という曖昧な形 !かったのである。 つまり世間での自分を失うこと、それができず現在の位置を維持 らやないからと、断念めて〕として抑圧しているために、〔世間にや勝たれないから〕〔世の中といふものがあつて、 そして夫との関係を嫌うにしても、自分を抹殺する 露顕を恐れることと、夫の死を願うこととは世間 逃げ出すこ 極論を

を感じ取っていたのだろう。 した新しい婚姻観ですらすぐさま新たな抑圧の原因となっていくこと に作者の関心は移っているように思われる。 るためのというのではなく、 情であった。 違えは確かに現行の婚姻制度下で劣位におかれている女性に特有の事 貞の場合、 しかし、 親戚の者による相手の選択という最初のボタンの掛け その後の世間に対するという点では、 人がその抑圧の中でどの様に考え得るか 作者は解放を願って流布 女性であ

常な点にまでひきあげる〕〔主体の偏執狂的な語り〕と同様の試みであ 悪を芳之助を相手に語った。脇明子はここでのお貞の語りを西欧的 うに説明されることがある。 を覆せというものであった。 幻想小説の方法、 のは何であったのか。 この語りに〔現実を変容して幻想の論理に従わせてゆく力 時彦の自分を殺せという要求こそ、 つまり〔主体の意識を擾乱におとしいれ、 お貞が夫を殺すことについては例えば以下のよ お貞は内心に漠然と抱えていた不満や嫌 お貞が世間を捨てることを可能にしたも 世間に対するこの 感覚を異 |根本 な

す

思をこえて働きだす〕のであり、 彼女の意志の及ばないものとなっている。夫殺しはその抑制の効かな る。〔死ねば可い〕という呪詛は彼女から生み出されたものであっても い呪詛に突き動かされてということになる。 いう抑えきれない呪詛となって一人歩きをし彼女を苦しめるのであ い述懐はおさえきれぬ呪いとなってただよいはじめ、もはや彼女の意 、現実の外へと飛翔していく方法] を見ている。゙゙ 思いは語ることで〔死ねば可い〕と 芳之助に語る内に

ものを考へてる時は、 た時と同一とされているので、 写される。その時の様子はかねてより彼女が〔時々神経に異変を来し〕 影眼前にちらつき、 ば可い〕の思いは語ることによって生み出されたものではないと反論 理〕に従って〔現実の外へと飛翔〕したといえるのだろう。しかしそ く幻影を実行したことでもあるのだ。その意味では彼女は〔幻想の論 やうに、眼前に駈まはつて居るもんだから〕という症状と等しいと考 いふ、鬼か、蛇か、何ともいはれない可恐ものが、 てたものがそれだけではないことを示しているのではないだろうか。 あったが、 ることによって思いが呪詛とまでなっていたとしてもそこから夫を殺 ることは、 することも可能であるが、 助との会話以前からお貞を苦しめていたと告白されているので、〔死ね れは語ることのみによってもたらされたのだろうか。この幻影は芳之 から刃物を持ち出して刺したという彼女の夫殺しとはこの脳裏に渦巻 れが夫の床に付き添うお貞が見て苦しんでいる幻影であった。勝手許 えられる。鬼とも蛇ともつかない奇異な恐ろしいものが夫を襲う、こ ミ眼前にちらつき、燉と火花の散る如く、良人の膚を犯す毎に〕と描時彦を刺す時お貞は幻影に苦しめられており、それは〔奇異なる幻 間呪詛は彼女を苦しめ続けたとしても、この隔たりは彼女を駆り立 までには時間が大きく隔たっている。 この後の展開を等閑視することになる点で疑問が残る。 夫を看病する内に季節は秋から冬へと移っているのだ。 頭の中で、ぐるくくくく、 それ以上に夫殺しを語りから直接結びつけ 芳之助との会話の中にあった〔一人で 芳之助との会話は夏の設定で 私の眼にも見える (死ねば可い)と

こない。先に彼女の苦悩の原因、 うにはお貞にとって絶対の存在、抑圧の根源ではなかった。 場で信徒が司祭に向かって自身の罪を、心理療法の場で患者が分析医 あるとしても、そこに呪詛を想定する前に、 あるとした。この思いは意志の力では消し去ることのできないもので ない何かを見て取るのだ。 定していく。告白のような神経症の治療に類するものでは解決の着か をもたらすのではないかと解釈を試みたい誘惑を持っている。 に向かって自らの内心の苦悩と衝動とを告白するように、 白したからといって抑圧は解けず、 く語りを読み取る。呪詛という本人の意志を越えた無意識の領域を想 さらに高まっていった。そこから脇はここに彼女をカタストロフに導 めて人に打ち明けたわけで、 いたかを確かめておきたい。 真の は、この点に関わることなのである。 〔死ねば可い〕という思いは告白によって消滅することはなく 芳之助を相手にしたお貞の激昻した語りは、 〔語ることはカタルシスになるらしいが〕と脇も引き合いに出 、幾年来独り思ひ、 しかし、芳之助は司祭が神の代理であるよ 夫の病床に付き添うお貞に起こってい 思いは確かに芳之助に語ることで頂 独り悩みて、鬱積せる胸中の煩悶〕 抑圧を与えていたものとして世間が 心の解放や思いの消滅は起こって いかにこの世間に対して たとえば告解 彼女に浄化 それに告

間とは交わらない、いわば自閉的なものだということに注意したい。 よって可能となる。 葉によって知らされている。 えられることはない。 に訴えている間、 話によって進められている。 「化銀杏」は半ば過ぎ、 間に対するということを考えた場合、お貞と芳之助の会話が、 夫を恐れてもいないのにどうして怯えるのかと尋ねはするも の相手である芳之助が 語っている内容に関して彼女の言葉以外に説明が 実際芳之助はお貞の打ち明け話に異を唱えること 時彦の人物像や夫婦関係など、全ては彼女の言 時彦が病み付くまで主にお貞と芳之助との会 このようにお貞の解釈のみが伝えられる 会話の中でお貞が自らの心の内を芳之助 彼 女の解釈を肯定し続けることに ##: 加

> 姉を自殺に追いやった義兄と似ているその髯について〔あの髯が嫌だ 情を明かした後にも、 助長によって高じてきた。 で相似といえる。 る。この三者は時彦への嫌悪が 与え、彼女の抑え込まれていた胸の内を顕在化させたのだと解釈でき のであった。娘が〔父様が居ないと可いねえ〕と繰り返すのを聞いて、 幼くして死んだ娘、 ころに留まっている。この際、 似ているからというものであり、嫌悪のあり方も〔何だか〕というと からだ。何だか虫が好かなくツて〕というものである。嫌悪の理由 だとするのである。芳之助が時彦を嫌う理由は、放蕩によって最愛の ねば可い〕と思っている、 のの、それはさらに進んだ告白を引き出すものでしかなく、 能だったのである。 の中で作られることによってこそ、 への漠然とした違和感に に気が詰まつて〕〔窮屈で、つまらなくツて〕という程に感じていた夫 た〕と表現されていた点に注意したい。もともとお貞の夫への嫌悪は、 〔つい私もね、何だか旦那が嫌になつた〕のである。 お貞の嫌悪は娘の言葉によって形作られ、 環の父親への嫌悪を受け継ぐことで自覚されたも その思いに苦しめられていることをかわい 〔父様が居ないと可い〕という具体的な像を 通常打ち明ければ非難されてしかるべき心 彼女の嫌悪はこれら等質の感性を持つもの お貞の嫌悪も〔何だか旦那が嫌になつ 〔何だか〕というあり方をしている点 このように高まっていくことが可 環はお貞が 夫を 芳之助の

るんだらう。えらい!といふ者もあるよ。だから、西岡は何でも一方に超然として、考へて居ることがあところで、次の部分はお貞の伝える時彦像に亀裂を生じさせている。

ものであるが、この断定にはお貞から〔考へてるツて、大方内のことまたこれは読む者にとっても彼女の語る内容に相対化の機会を与える彼女は即座に間違っていると断定してしまい以後省みることはない。されている。これはお貞に時彦観の見直しを迫るはずのものであるが、お貞によって解釈されて伝えられたものとは大きく隔たる可能性が示これは時彦についての学生たちの評判である。ここには時彦の実像が

る。 でしか成り立たないということを強調する結果になっているのであれることで、お貞の訴える不幸がこれら等質の感性を持つもののあい像を見直す可能性を敢えて断っていることになる。学生たちの声を入彼女の言葉を読み進まざるを得ない。作者はここでお貞が自らの時彦る以外に妥当な根拠が示されておらず、その真偽はわからないままにばかり考へてて、何をしても手が附かないで居るんだらう〕と言われ

入されているが、弦巻はそれを指して で長じて彼らのようにならないことを諭す言葉を言い捨てる場面が挿通りすがりに見かけ、すぐに面を背けて遠くを見遣り、子供に向かっ看守」には、労役の合間に看守の話を聞く囚人たちを猟に遊ぶ紳士がいて指摘した〔語りに対する他者の視線〕と同じ位置にある。「ねむりその意味でこの学生たちの評判は、弦巻克二が「ねむり看守」にお

にしか描写されていないのである。視線とは全く没交渉であって、寧ろ看守の物語を無効化するよう、此作の場合、看守と囚人の群と、それを外部から眺める他者の

徹底して描かれているといえるだろう。 徹底して描かれているといえるだろう。 でこれと同じ位置にあるといえる。「化銀杏」では学生たちの評判に を頂がなかったのとは異なりお貞に伝わっているのに なってお貞の時彦観は揺らがなかった。「ねむり看守」で他者の言葉が よってお貞の時彦観は揺らがなかった。「ねむり看守」で他者の言葉が なってお貞の時彦観は揺らがなかった。「他銀杏」では学生たちの評判に と指摘する。学生たちの評判はお貞の〔物語を無効化〕するという点

の中で彼女の思いをとうに見抜いていたと言いそれを責める時彦の洞げられたお貞の不幸の物語が破られることを意味する。死に臨んだ床てられた。時彦に言い当てられることは芳之助との会話の中で作り上は看病に専心し、そこで夫の死を願っていた思いを当の夫から言い当彦の帰宅によって妨げられている。時彦はこれから病の床につきお貞彦の帰宅によって妨げられている。時彦はこれから病の床につきお貞

たの学生たちの高い評価が妥当であったのかもしれないとすら思わせるものである。お貞の不幸の物語は他者の言葉を受け付けないことでは来上がっていたわけだが、ここでは言い当てられることによって閉ざされた中で物語が維持され続けることを許さない展開となっているのだ。そこにはお貞の語る不幸の物語が他者の言葉を受け付けないことでのだ。そこにはお貞の不幸の物語は他者の言葉を受け付けないことで見て取ることができ、作品はそれを表現するための効果的な、計算された構成を取っていると考えることができるだろう。

百川敬仁は時彦がお貞の思いを言い当てることについて

ここには鏡花の徹底した批判を見ることが可能である。お貞に 世間に対しての批判を込めている。 にや勝たれないから〕と言わせる時、作者は彼女の苦悩の原因である に溺れて不幸をかこつことは確かに欺瞞であり、百川の指摘する通り ものと捉えるべきだと考えるが、お貞が芳之助との閉じた中での物語 狡猾さという能動的なものではなく、 のみにくい真実を見まいとする心理〕 いえ彼女が結果的に世間を欺いていることを許してはいない。 貞は自分の殺意を凝視したからこそ苦悩したのであり、欺瞞は とし、作者の〔自己欺瞞への偏執的なまでの批判〕を捉えている。 夫は、死の床で、他人の目をあざむこうとする妻の狡猾さをする ならないのは、自己欺瞞の心理に対する作者の異常なまでの、ほと 発狂した。――これがおおよその筋だが、わたしたちが見逃しては どく非難する。良心の呵責にたえかねた妻は、ついに夫を殺害し んど病的に過敏だとさえ感じられる倫理的なまなざしである。 ところが、妻のそうした内心の裏切りをとっくに見抜いて その一方で世間の抑圧のためとは 状況が彼女をそこに追いやった 〔他人の目をあざむこうとする〕 お

ものとし、脇はお貞の語りの内に彼女の夫殺しと発狂の原因を捉え、ていたわけではない。百川はお貞の犯行を良心の呵責に耐えかねてのそして、だからこそ、作者はお貞の否を暴き批判する側にのみ立っ

見たように、夫に言い当てられることでお貞は一旦は解放されている ことによって、 判されることによって、 思いを抱くこととその露顕から夫殺し、 夫殺しは合意の上での心中である側面を持つ。 実行され夫殺しという結末は招かれるのである。 ことになる。 葉に促されるように実行に及ぶ。 選択したということでもある。 する手段として彼女の手で殺されること、 を裁く方法ではあるが、一方、自分の死後もお貞を自分のために拘束 葉にも彼女は合意する。時彦の病はお貞の呪いのためのもの ていたことについてはそれに見合うだけの罰が必要だとする時彦の言 は捨てられないものとしてあった。そしてお貞が〔死ねば可い〕と呪っ めても、 彦はお貞を理解し、死を願っていたこと、それを隠していたことは責 に行き違いはない。世間を失うことはできないということに関して時 こそと思へる状〕である。世間は捨てられないという点でお貞と夫と 貞も〔一思案にも及ばずして〕即座に拒絶し、その時には夫も〔然も 続いて〔世間体〕 な一致を見せている。夫は死ねばいいと願っていた負債を返すために のだ。時彦に言い当てられた後、世間に関してこの二人の発想は奇妙 に自分を殺せと要求する。 せよ病床にある夫は死を免れ得ない設定である。その上で時彦はお貞 髯の用心にもかかわらず結核に冒されたのかはわからない。 〔離縁しよう〕〔姨捨山へ捨てるんだ〕と要求しておきながら、 ればこれ以外に選択する道のないことを考え続けていたに違いない る。しかし、この部分の展開で意外な感じを受けるのは、 〔死ねば可い〕 世間を恐れることを責めてはいない。二人ともにとって世間 これらの共通の了解の上でこそ お貞の精神は崩壊しなかったということである。 を知っているからできない相談だと退けており、 の思いから逃れられず、 つまり内心を暴かれて不幸の物語が崩される 自らを殺せという要求は世間を失わせお貞 そしてお貞は時彦の お貞はその望みを引き受けたという 発狂までを一連のものと見て 彼女を犯罪者とすることを 〔死ねば可い〕 かつ夫の論理に沿 夫を刺すその その意味では 〔殺せ〕という言 いずれに 欺瞞を批 の思いは 瞬間まで か それに 衛生 お

> である。 なお 抱え込まざるを得なかった原因にも、むしろそこにこそ及んでいるの えよう。作者の視線はお貞を断罪するのみでなく、彼女がその思 れていることを可能にする。その意味では作者からの救済であると言 の場で世間の人々の眼に晒されることから免れ、 れていないのかもしれない。 もっているのだから、 お貞が死以外にそれを逃れられる手段でもあった。 のだ。それに続く発狂は最後まで世間から離れることのできな 〔世の人に良人殺しの面を見られむを恥ぢて〕 その言葉を信じれば今も世の中の呪縛 発狂は少なくとも狂人であるとして裁判 世の中から離 暗い部屋に引きこ いや犯行の後にも からは逃 れて隠

弦巻は前掲論でなそれへと移行する、その契機となる出来事として捉えられてきた。「化銀杏」のお貞の発狂は、鏡花が観念小説的な作風から浪漫主義的

定されたのが『高野聖』の世界であった。すれば、他者を切り捨て、看守と囚人の群という自閉性の中に限とによって初めて『高野聖』の世界は成立するのであって、換言つまり『ねむり看守』に孕まれている他者の視線を断念するこ

錯乱に終わったことを指して明乱に終わったことを指して、また脇も前掲論において、語りが中で物語を書き始めると解釈する。また脇も前掲論において、語りがの視線を断念したところにしか物語は成り立たないと気付き自閉性の明し、作者のそれへの〔絶望感〕を示したものとされる。作者は他者の過程の中に位置付けられ、お貞の発狂は他者への架橋の不可能を証と鏡花の作風の転換を跡付けている。「化銀杏」はその他者を切り捨てと鏡花の作風の転換を跡付けている。「化銀杏」はその他者を切り捨て

書くことになる転換点として位置付けている。としてお貞の発狂を鏡花の望まないものとし、これ以降幻想の物語をび物語に戻ってきたのは、そのためではなかろうか。のかもしれない。『化銀杏』が示した方向へ進むかわりに、彼が再こうした語りの行きつく先の錯乱と死を、鏡花は見抜いていた

しかし、これまで見たようにお貞の発狂は彼女を断罪するものでは

に逢うことの出来ない芳之助とお貞との間にこそ見るべきであろう。 彼女が時彦の希望に従ったためにとり残されて、二度と姉に似た女性 得るとすれば、 が夫への殺意を抱え込んだこと、自閉的な物語に溺れたことへの作者 念が開陳されていた。そしてそれに続く部分には世間の抑圧の中で妻 世間と個人との関係が扱われて登場人物の激烈とも生硬ともいえる信 品は観念小説的作風の末期に位置するわけで、 は語りだけではこの小説を終わらせなかった。言うまでもなくこの作 の一人称の幻想小説へと繋がる要素を指摘することは正しいが、作者 ており、その結果は二人の変則的な心中に終わった。お貞の語りに後 杏」では同じモチーフが世間を捨てられない女性のものとして扱われ えており、すでに彼らを取り巻く世間というものを失っている。「化銀 展開が見られるが、そこでは夫婦は見る影もなく零落して住まいを変 込み、それを尋ねてきた友人に言い当てられてしまうという類似した 蟷螂鰒鉄道」には、妻が我が子を殺してしまいたいという思いを抱え に向かって両者は協調しているのだ。同じく明治二十九年発表の「X 対立を引き起こす世間にまで意識を及ぼした時、さらに大きな対立物 の批判も、 時彦との越えられない断絶を端的に示すものではない。 同情も認めることができた。この夫婦に心中の側面を認め 断絶はむしろ一度はお貞との自閉的な世界に居ながら お貞の語りでは社会、 両者

- 文館) (1) 泉鏡花「化銀杏」明治二九年二月(『文芸倶楽部』第二巻第二編 博
- の指摘がある。 花の隠れ家」(『異界の方へ―鏡花の水脈』一九九四・二 有精堂)(2)「化銀杏」における「世間」の重要性については既に東郷克美「鏡
- (3) 脇明子『増補 幻想の論理』一九九二・一一(沖積舎)
- (4) 弦巻克二「『ねむり看守』」一九九一・一一(『論集泉鏡花 第二集

- (『国文学 解釈と教材の研究』学燈社)(5) 百川敬仁「水「プレ-ロマン」作品群の定位と水のモチーフ」一九九一・八
- 学』第二号~第五号 江湖文学社) 泉鏡花「X蟷螂鰒鉄道」明治二九年一二月~三〇年四月(『江湖文

6

 $\widehat{7}$

(『群馬県立女子大学紀要』第一二号)参照 拙論「泉鏡花『X蟷螂鰒鉄道』論――鉄道の意味するもの――」

は旧字を新字に改めルビを取捨した。)(「化銀杏」の引用は岩波書店版『鏡花全集』による。引用にあたって